



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.67· Del 28 de abril al 4 de mayo 2010

## MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva \*

### Reflexionar

El día internacional de la libertad de prensa, fue una fecha clave para reflexionar sobre el ejercicio periodístico en Nicaragua. La falta de acceso a información, las agresiones físicas y verbales, la falta de entrevistas a medios críticos, la discrecionalidad en la entrega de publicidad estatal, la división gremial y la estrategia de comunicación del gobierno, han sido elementos que afectan el pleno ejercicio de la libertad de expresión. El gobierno parece querer prensa oficial y oficiosa.

### Que hablen los sindicatos

END se ha caracterizado por ser el medio que más promueve el debate sindical. No se trata de una práctica circunstancial sino de un compromiso de política informativa. El trabajo de Leyla Jarquín, Karelia Duarte y Leonor Álvarez, sobre el bono presidencial; el problema de los taxistas, las demandas magisteriales, etc., encuentran cabida en sus páginas. Somos Noticias ha centrado las demandas de los trabajadores en el FNT y ANDEN. Noticias 12 también ha hecho esfuerzos por incluir este tema en su agenda.

### Se puede investigar

La falta de acceso a entrevista con funcionarios del INSS, no impidió que Roberto Fonseca (Confidencial digital) investigara el cumplimiento del seguro social en el sector doméstico. Fonseca se apoyó en archivos, especialistas, fuentes anónimas y testimonios de domésticas. La investigación concluye que después de cuatro años, no ha sido política del INSS y del Mitrab velar por el cumplimiento de estos derechos. Ojalá los demás medios se abran al tema.

### Baja credibilidad

Al menos dos invitados de Primer Plano (Adolfo Pastrán), y Noticias 12 alimentaron la agenda de Somos Noticias, LP, Seis en Punto y END. En ambos medios, el diputado Montealegre reveló su encuentro con el presidente Ortega; y el magistrado René Herrera afirmó que el actual CSE preparará las elecciones nacionales. Las declaraciones del Dr. Herrera fueron destacadas en LP (María José Uriarte), sin reconocerle crédito a Primer Plano y Noticias 12.

### Las más completas

Las piezas periodísticas de Sheyla Cano (TV Noticias) continúan siendo las más completas, en el campo político de la televisión. Esto se pudo constatar en el mes de abril, durante la crisis vivida por la CSJ, AN y Ejecutivo. Sus trabajos tenían como fuentes a analistas, partidos políticos y sociedad civil. El número de consultados no fue sinónimos de corre videos. En menos de tres minutos mostró capacidad de síntesis y dosificación en el discurso de los entrevistados.

### Crucitas

Los temas no se agotan, sino los ángulos. Tatiana Rothschild (END) abrió otro capítulo en relación al caso Crucitas. Informó sobre la medida dictada por un tribunal tico que manda a parar temporalmente el avance del proyecto minero. END acertó con esta información en su portada. LP con el mismo interés que ha prestado al caso del magistrado Roberto Rivas, en Costa Rica, también debería mantener el caso Crucitas en agenda, que amenaza la salud, la biodiversidad y la contaminación del Río San Juan.

### El pulso laboral

¿Cómo cubrir los temas de empleo y sindicalismo? Las piezas periodísticas de Carlos Larios (END), Alfonso Flores Bermúdez y María Lily Delgado (Esta Semana), constituyen un buen ejemplo. Larios y Flores Bermúdez coinciden en que la CST muestra signos de autonomía; y destacan el control que ejerce el FNT. Delgado narra la discriminación que viven los trabajadores de los semáforos en la capital, ante la falta de políticas de empleo. Las historias impactan tanto como las estadísticas.

### Timidez

Abel Calero debió explotar la información de primera, que brindó el Dr. Julio Francisco Báez. El experto denunció que con la reforma fiscal, cinco bancos han resultado beneficiados, lo que redujo la recaudación en relación al primer trimestre del 2009. ¿A qué obedece este beneficio fiscal? ¿Qué dice la DGI? Todos esperábamos brindase un panorama completo sobre este caso. Con timidez los medios continúan fomentando cero rendición de cuentas del sector privado.

### En deuda

El periodismo económico está en deuda con la reforma del INNS. Noticias 12 (Stalin Vladimir), END (Amparo Aguilera), LP (Wendy Álvarez) y Seis en Punto debieron centrar sus entrevistas con el presidente del BCN Antenor Rosales, sobre las reformas del INSS y demandar su publicación. Las preguntas giraron más en torno al viaje del funcionario a Estados Unidos que acerca de la agenda con el FMI. El abordaje que hicieron fue casi de relaciones públicas.

### Alza energética

El interés de Noticias 12, TV Noticias, Seis en punto y LP, sobre el alza de energía tuvo el mismo enfoque: impacto en la canasta básica y en el sector industrial. Olvidaron preguntar ¿por qué se mantiene la misma matriz energética? ¿A quiénes beneficia este modelo? ¿Defiende intereses creados el ente regulador? ¿Una ley de paridad de precios es la salida al problema? Oliver Gómez y Amparo Aguilera (END) deben continuar buscando respuestas.

### Una salida a medias

El Presidente Ortega se vio obligado a dar una respuesta parcial a las demandas formuladas por los docentes. END (Tania Sirias, Ramón Potosme), TV Noticias (Héctor Rosales), Seis en Punto y LP (Jennifer Castillo y Gloria Picón) destacaron la lucha de la Unidad Sindical Magisterial, siendo el único gremio que ha alzado su voz contra las políticas laborales del gobierno. El bono no se entregó vía presupuestaria. Somos Noticias y Noticiero Extra fueron los únicos que legitimaron la decisión del mandatario.

### Se puede incidir

¿Un periodista de la sección de sucesos debe quedarse únicamente en el hecho? El esfuerzo de Silvia Carillo (LP) de contar la historia de la adolescente, Yissa Rodríguez, víctima de trata de blanca, confirma que los periodistas de sucesos pueden contar las historias desde otro ángulo. Ernesto García (END) y Marjorie Jarquín (Acción 10) no ahondaron lo suficiente, dejando más preguntas que respuestas. Una historia que falta por completar.

### Cadáveres

¿Informan los breves informativos de Acción 10? ¿Cuánto recursos y tiempo desperdician concentrando sus equipos periodísticos en nota roja? La edición del 30 abril, en vez de analizar el discurso del Presidente Ortega sobre la entrega del bono, se empeñó en mostrar dos cadáveres y meter el lente en una humilde vivienda en Chontales. La exposición de cadáveres no forma ciudadanía crítica. ¿Por qué será que Acción 10 pocas veces cuestiona la gestión de gobierno?

### Canal 6

¿Desde cuándo está funcionando Canal 6? Una constante durante la presidencia del Comandante Ortega ha sido encadenar la frecuencia de Canal 6 en cable, cada vez que se dirige a la nación. Si en realidad el gobierno está interesado en que esta señal reaparezca, ¿por qué no gestiona su apertura? A propósito qué suerte corrieron el proyecto del Canal Educativo y la programación Iraní. El Mined sigue guardando silencio sobre la suerte de Canal 6.

\*Director Observatorio de Medios-CINCO  
 observatoriodemedios@cinco.org.ni